
【讲述】层层加码，“过
期”、出舱人员不让做

闵行区的马小姐和杨浦区的陈小姐反

映，小区附近的核酸采样点只接受“72小时核

酸阴性”的市民。朱小姐因为没有核酸阴性证

明才去做核酸，又被告知没有核酸阴性证明无

法做核酸，这可怎么办？小区里还有一些没有

及时做核酸检测而被赋黄码的市民，核酸采样

点也对其婉拒，要求他们“到医院去做”。

杨浦区市民陈小姐也说，上述规定在她

的街道成了“共识”。但是查询这几天的新闻

发布，均没有看到官方渠道的说明，陈小姐认

为这是街道在“加码”。

家住静安区的周女士全家都是方舱出舱

人员，已过居家健康监测期。但是，拿着解除

隔离证明到家附近做核酸，却吃了闭门羹。

她说，昌平路、西康路附近的一个常态化核酸

检测点贴出“返舱人员暂不到采样点做核酸”

的告示。工作人员表示，出院、出舱人员绿码

被“锁定”，须前往医疗机构进行采样。不过，

西康路、昌平路、江宁路周边其他几个点位都

正常接受出院出舱人员做核酸检测，并张贴

了单人单管的提示。在新丰路上一个检测

点，还给出院出舱人员设置了快速通道。

5月28日，市卫健委副主任赵丹丹在新

闻发布会上明确表示，出院、出舱人员在居家

健康监测后3个月内，如无发热等不适症状，

可凭纸质版或电子版《解除医学隔离证明》自

行前往常态化核酸检测点进行单人单管检

测。周女士说，本市感染人群超过60万，这

部分人也有重回正常生活的权利，希望有关

部门不要层层加码，更不要人为设置障碍或

一刀切。

【讲述】 好不容易排到
了，“管子没了”“下班了”

徐汇区的姚女士说，昨天是第一天上班，

下班后到小区附近的核酸采样点做核酸检

测。排了1个半小时后，眼看就要轮到，但也

接近核酸采样亭的下班时间。工作人员告知

“下班了”，便要暂停采样。后面依旧是长长

的队伍，有人情绪激动，甚至打了报警电话。

家住普陀区桃浦镇的市民王女士告诉记

者，核酸采样点队伍长，人手少，好不容易排

到了，被告知试管用完了，等工作人员送来试

管，又过了半小时。

昨天，常态化核酸采样亭迎来大客流，遇

到物料用完、人员超出预期的情况并不少

见。对此，有市民建议，临近采样点下班，应

当派出工作人员在队尾拦截，对市民进行解

释；而只要在队列中，就应当视为等候有效。

同时，在人流量较大的情况下，王女士建议，

适当延长开放时间，给予市民更多方便。

【讲述】显示“空闲”，结
果排了一个多小时

“随申办上查询点位和开放时间的功能

十分好用，但是闲还是忙的状态查询，根本就

不准。”市民徐先生吐槽。在一处显示为“空

闲”的点位，他足足排了60分钟还没有轮

到。而这60分钟之间，该点位一直显示“空

闲”。徐先生说，即时状态有误差可以理解，

但差距太大就显得这个功能有些“鸡肋”，希

望系统能够改善。

黄浦区的杜小姐说，她所在的社区周边

点位不少，但时间却很“苛刻”。比如距离小

区最近的一个点位，开放时间对于上班族来

说，显得不太友好。

目前，上海的常态化核酸检测点位布局

很多，但开放时间差异大。比如记者居住在

静安区，小区周边直线距离500米内面向社

会的点位已经开放了10个，但是如果今天早

上想做核酸，可以选择的其实只有2个点。

一家位于徐汇区的医疗机构，夜间做核

酸采样的人排队排到马路上，昨晚流传的一

段视频中显示，进入医院的市民很多没有做

到“一米间距”。市民王小姐说，因为白天其

他点位的队伍太长，而自己的核酸报告即将

“过期”，只能硬着头皮排队，心里却担心这样

人群聚集会否增加风险。

记者发现，常态化核酸采样点的时间设

置，还有优化的空间。建议在随申办显示的

每个点位后设置“意见反馈”按钮，或者在核

酸采样亭张贴意见收集二维码，或者设置统

一的监督电话，供市民提出建议和意见，并根

据实际情况进一步调整。

【讲述】工作人员操作不
规范，“吓牢牢”

前天下午，微信朋友圈里流传着一段网

友拍摄的视频，浦东唐镇某公园门口的采样

点，一名负责采样的工作人员没有做手部消

毒，连续为多位市民采样。这是不符合操作

规范的。记者从相关部门获悉，该工作人员

为当地培训过的采样辅助人员，目前已经接

受进一步技术指导并督促整改。

市民崔小姐说，昨天傍晚6时在杨浦区

唐山路某常态化核酸采样点，看到一名工作

人员身穿工作服却空手而来，没有带任何物

料。队伍已经排起来了，如何做采样呢？对

方说联系一下公司，结果电话一直打不通。

居民报警后，对方告诉现场民警，自己是被同

事叫来做采样的，不清楚要带什么东西，其他

情况更是一问三不知。崔小姐说，这个常态

化采样点的服务对象是小区居民，昨天第一

天就是这样的情况，大家都很失望。

在南京西路兴业太古汇商场附近某核酸

检测点位，市民周女士拍下照片。只见该点

位结束采样后，一旁的医废垃圾箱已满，废弃

的防护服一半在内一半在外，盖子开着，盖子

顶上还有其他医废。“医疗废弃物这样扔，不

知道是否符合标准？”周女士质疑。

此前，市生态环境局副局长罗海林曾表

示，由于各类采样点的医废贮存条件不同，本

市明确了不同的收运模式。便民采样点无

法及时转运的，核酸采样医废应放入专用垃

圾桶、箱，或者放在有“三防措施”（防晒、防

水、防风）的临时贮存场所，由辖区街镇负责

运走、医废处置单位收运处置。此外，检测

机构不要将核酸采样医废露天堆放在街边。

本报记者 左妍
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打赢大上海保卫战，

离不开每个市民的支持

和努力。由市政府新闻

办、市卫生健康委主办，

市健康促进委员会办公

室、市疾病预防控制中

心、市健康促进中心、上

海教育电视台承办的“公

共卫生大家谈”系列讲座

活动，6月1日-12日每天

18：00-18：30在上海教

育电视台播出。

节目组面向上海市

民征集大家共同关心的

问题，这几天陆续有市民

针对抗原检测、快递消

杀、流调、“阳楼”能否开

窗通风等问题咨询，截至

目前，节目组已征集并遴

选出150个问题，将在节

目中陆续回应。

在昨晚的第一期节

目中，上海市重大传染病

和生物安全研究院副院

长谢幼华研究员，带大家

全方面了解新冠病毒特

性以及相关防疫要点。

“病毒学研究的专家

关注的是专业的数值，对

于普通人来说，关注的是

每天的病例数。整体的

数值如果都是下降的，我们可以欣喜地看到疫

情得到及时有效的控制。”谢幼华说，病毒的变

异是随时在发生的，新型冠状病毒本身具有变

异性高的特性。如今，奥密克戎（Omicron）变异

毒株已经至少席卷了全球128个国家和地区，

且还在不断变异亚型。

未来病毒会以何种面貌出现很难预测，但

“防”字是守护健康的关键，应该继续针对病毒

特性采取防疫措施，把“三件套，五还要”培养成

未来生活的一种健康新方式。随着生产生活秩

序的恢复，市民朋友可以在哪些方面做好个人

防护呢？谢幼华进行了解答。

1.戴好口罩是第一要务。注意手卫生也

是预防感染新冠病毒的重要举措。另外，要保

持社交距离，尽量避免前往人很多、拥挤的地方。

2.快递消杀不必过于恐慌。当社会面动

态清零后，病毒来源会越来越少。记住手卫生

更重要！接触物品后，碰触眼鼻口前，一定要在

流动水中正确洗手。

3.科学通风。新冠病毒通过气溶胶传播，

主要是在密闭空间里。在空间宽敞的楼栋里，

可科学开窗通风，降低环境中的病毒浓度。

4.常态化核酸检测。核酸检测是目前新

冠确诊的金标准。市民请结合自身实际与疫情

防控形势需要，前往核酸采样点进行检测。

本报记者 左妍

市民反映存在排队长、物料缺、乱加码等现象

常态化核酸采样 细节尚待完善

面
向
市
民
征
集
共
同
关
心
问
题

﹃
公
共
卫
生
大
家
谈
﹄
讲
座
开
播

病
毒
不
断
变
异

防
护
仍
是
关
键

■ 昨晚，杨浦区国定路铁村小区居民在小区内设置的核酸采样点进行采样，这个核酸采样点每
天18时至22时开放，方便居民群众和复工的上班族 杨建正 摄

昨天，“复工复产族”在不少采样点“大
排长龙”做核酸检测，生怕接续不及时，上班
不能进，下班难回家；有市民18小时后还查
不到核酸结果……各种问题，让一些“复工
复产族”出现了“核酸焦虑”。
真得很焦虑！但作为一个按下“暂停

键”两月有余的超大城市，上海才刚刚启动，
“疫情要防住、经济要稳住、发展要安全”，许

多措施都还在实践中，许多问题也只能在实
践中暴露，才能逐步解决。
为保住几个月来上海的抗疫成果，核酸

检测的功效不言自明。全市已经设置完成
了约1.5万个核酸检测点位，正在构建“15分
钟核酸采样圈”，成为市民“复工复产”的助
力。“小区点位”、“家门口的检测点”，让居民
真真实实地感受到了方便。但也有部分点
位的表现确实让大家焦虑：许多采样点排队

普遍超过1小时，有的排队时间甚至超过3
小时。另外，有人核酸结果等了18小时，还
有人等了22小时还是没能出结果。各种不
确定性，让“复工复产族”深陷“或者出不了
门，或者回不了家”的不安。
在复工复产阶段，各相关部门必须以实

事求是的态度解决市民焦虑的问题。比如，
在随申办查询核酸点情况，线上显示“空闲”
的点位，线下有些“未开放”，有些在大排长

队。还有一些单位层层加码，这些问题都应
该及时调整。
当下，核酸检测的问题成为市民关注的

焦点，也成为“复工复产”季的核心问题之
一，有关部门应该主动派人到核酸点去走
访、去调查，把这件事情办好，真正助力复工
复产。而遭遇“感受很差”的市民，也不要过
于焦虑，任何事物都有发展的规律，核酸检
测点也是这样。经过几天的测试，让诸多问
题充分暴露，端午节假期可以有所调整。
相信我们的各种付出和奉献，每个人的

每一份努力，都在迎接如常上海的回归。

如何缓解市民的核酸焦虑？ 赵红玲

大家谈公共卫生昨天，上海进入全面恢复正

常生产生活秩序阶段，核酸采样

工作也迎来了客流高峰。

记者采访发现，多个核酸采

样点位排起长队，市民最长等待

超过3小时。抱怨真实存在，但

不少市民表示，常态化核酸采

样工作刚刚起步，肯定有不少

需要完善的地方，这些都是可以

理解的。希望有关部门可以听

到市民的心声，把这项工作做得

更好。


